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本报记者 张燕

“百年甬商在中国商界乃至全球产生的巨大
影响力和创造力，是我们宁波的骄傲。我非常希
望以甬商总会的成立为新起点，和大家一起，共
同为甬商群体、为宁波乃至全国的发展服务，再
创百年甬商新辉煌。”甬商总会成立大会上，首
任甬商总会会长沈国军一番发言，意气风发、感
人肺腑。

“当初我听说家乡要成立甬商总会，第一感
受就是激动与兴奋。”在接受本报记者采访时，
沈国军回想起受邀参与甬商总会的相关工作时，
感受到家乡宁波对企业家、甬商的重视，对于后
来被选举为甬商总会会长，他感到责任重大。

“甬商是了不起的商帮。”说起老一辈“宁波
帮”，沈国军充满敬仰，不仅因为甬商为上海的
崛起、香港的繁荣、中国工商业近代化作出了巨
大的贡献，还在于它对 20 世纪东亚、东南亚乃
至全世界的经济发展产生了非常大的影响。“这
背后，与甬商所具备的‘爱国、诚信、团结、创
新、敢闯、开放、善于抓住时代脉络’的精神是
分不开的。甬商总会不仅要大力传承、弘扬已有
的甬商精神，更应在新时代新要求下，不断丰富
甬商精神的内涵，勇担社会责任。”

如果说传承是新甬商的基本要求，那么沈国
军认为，甬商总会要增强海内外甬商的团结与凝

聚力。“善于团结、善于帮助、善于合作，是甬
商这个商帮百年不衰的重要原因。甬商总会要团
结所有甬商，凝聚起更强大的力量，以平台思
想、共享价值为指导，整合各方资源，构建互惠
合作的平台，谋求共同发展，以大平台打造更强
甬商，成为浙江经济乃至全国、全球经济转型的

积极参与者和推动者。”沈国军认为，“当下宁波迎
来了前所未有的投资发展机遇，正是甬商感恩家
乡、回报家乡的好时机。”随着宁波积极参与“一
带一路”建设，宁波未来发展空间非常巨大。以沈
国军所在的银泰集团为例，在宁波就有 16 家控股
或全资子公司，这还不包括众多参与的项目。“这
些都是看中宁波发展机遇、‘回归’的重要项目。”沈
国军说，现在宁波市委、市政府对甬商这么重视，为
甬商打造这么好的投资环境，甬商总会要号召更多
的甬商回归，为家乡带回资本、技术、人才等要
素，为宁波注入创新精神、创业意识和创造激情，
为宁波经济的腾飞与“名城名都”建设助力。

“历代甬商都是敢为天下先、敢争天下强，在
新时代的背景下，站在时代前沿的新甬商，要担负
起引领时代、创造未来的使命，为加快建设制造强
国，加快发展先进制造业，推动互联网、大数据、
人工智能和实体经济深度融合，在中高端消费、创
新引领、绿色低碳、共享经济、现代供应链、人力
资本服务等领域培育新增长点、形成新动能。”沈
国军说，党的十九大和家乡发展思路为甬商提供了
发展路径。“甬商总会未来要走的路很长很远，必
须要有创新的思维。我将努力带领所有甬商一起，
以公益性心态、市场化运作、规范化管理、务实化服
务，提升甬商总会的凝聚力、影响力，创造甬商总会
的生命力、发展力，共同打造一个最有活力、最能创
新、最开放包容的商帮，为宁波发展作出贡献。”

打造最有活力 最能创新
最开放包容的百年商帮
——访首任甬商总会会长沈国军

甬商总会会长沈国军。 （王鹏 摄）

见习记者 金鹭 记者 包凌雁

昨天上午，甬商总会的成立使全世界宁波企
业家团结到了一起。而昨天下午举行的甬商发展
论坛，则提供了一个让广大新老甬商与国家顶尖
学者一起，共商“一带一路”融入之计，共议

“名城名都”建设之道，共谋“新时代甬商”发
展之路的平台。

新甬商在宁波“生根发芽”

在甬商总会的成员名单中，不乏零售大王沈
国军、传媒大亨江南春、金融巨头严建军等等在
全国乃至全世界取得傲人成绩的外地甬商，也有
服装大王李如成、白电大王郑坚江等扎根本土的
产业巨子。

更令人振奋的是，一批以先进制造业为基础
的新生代甬商，如均胜电子的王剑峰、激智科技
的张彦、江丰电子的姚力军等不断涌现，不仅为
甬商群体继续注入了新的力量，更彰显出宁波这
片创业热土所蕴藏的勃勃生机。

论坛上，刚刚履新甬商总会联席会长的姚力
军说，甬商群体体现的灵敏、务实、守信、吃苦
耐劳，在宁波的制造业崛起中发挥了至关重要的
作用。同时，甬商精神的传承，使得宁波的企业
能够准确把握商机、踏实从事实业、获得市场青
睐，在新的工业经济时代崛起。

“我们赶上了一个伟大的时代，比历史上任
何时期都更接近、更有信心和能力实现中华民族
的伟大复兴。”姚力军说，随着“大众创业，万众创
新”成为国内外人士耳熟能详的概念，宁波这片土
壤正在吸引越来越多的海归人才扎根宁波、创造
价值，形成了一批以创新驱动的新甬商群体。

针对这些以高科技人才为主的新甬商，作为
“过来人”的姚力军为他们提了几点建议。“光拥
有技术是不够的，新甬商也应拥有良好的领导
力、商业经验、营销能力和资源整合能力。同
时，企业的市场及商业模式也应符合中国的国情
和需求。”姚力军说。

在姚力军看来，创业是一种生活方式，是一
次浪漫旅程。“创业，就是从无到有、从小到

大、从弱到强的创造过程，就是团结奋斗、相互
促进，改变和发展自我的过程，就是一个创业者
和一个创业团队从渺小走向伟大的过程。如果生
命可以重来，我还会选择回国，来宁波创业！”

“一带一路”为甬商带来新机遇

论坛上，国家发改委学术委研究员张燕生表
示，目前大部分发达国家进入了经济发展间歇
期，货币危机、银行危机、金融危机和经济危机
等风险高发，甬企应借助“一带一路”为推手，将发
展的“主阵地”转移到沿线的发展中国家，转危为
安，促使全球平衡发展、包容、创新、绿色发展。

“对企业来讲，‘一带一路’是企业升级转型
必由之路。”张燕生说。纵观全球发展局势，高
技术含量的产业在全球发展是最快的，但是目
前，欧美日等发达国家市场被跨国巨头长期垄
断，贸易壁垒较高。甬商要想实现从单纯代工转
向品牌化、高端化，就应以“农村包围城市”的
魄力，把产品销售到跨国公司竞争最薄弱的“一
带一路”沿线国家去。

“华为无疑是一家非常成功的公司，其海外
销售的主战场就在亚非拉等‘一带一路’发展中
国家，这些地区条件艰苦，发达国家不愿去发
展，甬商就应该‘见缝插针’，砥砺前行，填补
全球市场空白，实现弯道超车。”张燕生表示。

同时，甬商也应加快走出去的步伐，加强对
“一带一路”沿线国家的投资，开设境外工厂，
实现产能全球性覆盖。“通过原产地多元化，企
业能以多种货币资产来实现风险对冲，加强企业
应对局部风险的能力。”张燕生说。

为帮助甬企更好地走出去，张燕生建议，宁
波应为企业打造良好的经商环境。“甬企大多规
模较小，实力较弱，缺少相关经验，政府可以通
过招商引资，将德国、日本等甬商最需要的学习

‘样本’企业引到宁波来，学习他们怎么从游击
队变为正规军。”

最后，甬商也应在“一带一路”五通政策下
找到自身的定位，通过“抱团出海”的方式在

“走出去”的过程中互相扶持，保持信息互通，
以最大限度地防范风险。

对接“一带一路”，甬商“出海”抢占
开放先机

宁波不仅拥有创新创业的肥沃土壤，更是开
放、进取的高地。面对“一带一路”大框架下的崭
新机遇，甬商率先展现出信心、勇气和能力。

11 月 22 日，均胜电子发布公告，以交易价不
高于 15.88亿美元收购日本高田公司破产程序中除
硝酸铵气体发生器业务以外的主要资产。至此，全
球汽车供应链领域又一场“蛇吞象”大戏启幕。将
高田收入麾下后，一个横跨美国、德国、日本的跨
国汽车零部件巨头也随之诞生。

除了海外并购，在海外建厂、设立销售中心，
去撬动全球的市场，也是众多甬商实现跨越式发展
的新选择。慈兴集团有限公司在德国设立的生产手
表、航天航空、心脏起搏器等精密轴承的分厂形势大
好。目前，公司已在德国汉堡、美国底特律等地设立
了销售中心，在德国伍兹堡创办的顶级精密轴承的
研发工厂也迎来发展黄金期。

在现场，此次特邀的演讲嘉宾——中国人民大
学校长刘伟，也为甬商继续在“一带一路”上抓住
机遇、创造价值献计献策。

他建议，甬商应利用遍布全球的甬商网络，深
耕国际人才储备。海外华侨华人熟知海外文化，具
备双语、多语能力，掌握着资金、技术、信息和关
系等大量资源。要充分利用现有资源，形成服务于中
国“一带一路”建设的人才储备库。

此外，宁波还应完善商务支撑体系，实现全面
有效支持。目前，我国在商务服务业领域对“走出
去”企业的支撑能力还不强，特别是在投行、信
托、企业管理、法律、审计、咨询与调查等领域对
外依赖严重，增加了企业“走出去”的风险。因此，宁
波要着力在商务服务业领域加强对企业的支持，形
成企业“走出去”建设“一带一路”的强大支撑。

“本次甬商发展论坛是一席全新思维的盛宴、
是一个智慧碰撞的磁场。新一代甬商将秉承前辈的
智慧和精神，创业创新、坚守实业、做强主业，融
入‘一带一路’，助力‘名城名都’，凝聚起更加强
大的力量，携手走向世界。”甬商总会会长沈国军
表示。

新时代甬商如何融入“一带一路”
打造开放创新高地

图为“融入一带一路·助力名城名都”甬商发展论坛现场。 （徐能 摄）

本报记者 陈飞

“甬商总会的成立，将架
起沟通海内外宁波帮和帮宁波
人士的桥梁，打造全球甬商合
作共赢的平台。”26 日下午，
前来参加甬商总会成立大会的
澳门苏浙沪同乡会理事长、澳
门皇都酒店执行董事王淑欣接
受记者采访时说。

王淑欣的父亲上世纪 70
年代到澳门创业，1983 年创
办 了 澳 门 首 家 五 星 级 酒 店
—— 皇 都 酒 店 。 不 设 赌 场 、
不设夜总会，让皇都酒店在
这座赌城显得有点另类，但
它 的 经 营 业 绩 却 一 直 很 不
错。“从小爸爸就告诉我们脚
踏实地是正道，经商和做人一
样，最重要的是品德，要勤
奋务实、敢于开拓。”王淑欣
说，身为创二代，守住这份
事业并发扬光大是艰辛的。酒
店如今更多地融入了家乡特
色，主打的江浙沪菜肴经过本

土化改进后，很符合澳门人的口
味。

生在香港、长在澳门的王淑
欣深受父亲的影响，对故土浙江
很有感情。她是宁波海外联谊会
副会长，也是浙江省政协委员，
每年会回浙江几次，参加政协会
议或者各地考察。“我对宁波有
着深厚的感情，平时格外关注宁
波的发展。”王淑欣说，她很乐
意成为甬澳交流的桥梁和宣传推
广宁波的使者，把宁波的文化、
美食和建设项目，通过各种方式
进行推介。

对 于 即 将 成 立 的 甬 商 总
会 ， 王 淑 欣 非 常 期 待 。 她 认
为，甬商总会的成立，将强化
甬商与宁波经济的联系，密切
宁波与其他城市的合作。“宁波
是长三角的贸易、物流中心，澳
门是世界旅游度假中心，甬澳
之间深度合作，宁波可以获得
更多进入东盟和葡语地区市场的
机会，澳门也能得到更多的发展
机会。”

“愿做甬澳交流
合作的桥梁”
——访澳门苏浙沪同乡会理事长王淑欣

本报记者 张燕

“我 15岁前的时光是在宁
波度过的，如今虽然旅居美
国，但也会常常来宁波，家
乡的发展真是日新月异。”如
果说 30 多年前刚去美国时，
孙文铁对美国的印象是“焕
然一新”，那么如今的祖国和
家 乡 ， 更 让 他 有 种 超 越 之
感，“高铁、手机支付……很
多连美国都比不上咱们呢！”

孙文铁，现为美国世纪盛
集团董事长、美中企业家商会
会长。该商会致力于中美两
国间主流企业的 CEO 对接、
互 动 ， 建 立 互 信 及 合 作 关
系，协助中美两国企业在投
资选项、寻找合作伙伴，深
入发展业务，利用各种资源
包括政府渠道取得了显著成
效，昨天的甬商大会上，孙
文铁被聘任为首届甬商总会
顾问。

在孙文铁眼里，宁波有
很多美好的记忆，“厚重的历

史、美味的海鲜，更重要的是
宁波有一群被称为‘甬商’的
企 业 家 。” 一 直 以 来 ，“ 宁 波
帮 ” 给 孙 文 铁 留 下 了 深 刻 印
象，上世纪 80 年代拿到赴美留
学签证的那一刻，他就暗暗下
定决心：一定要好好学习，回
来报效祖国。毕业后，孙文铁在
创业之外，慢慢开始从事商会工
作，并于 2005 年创建了美中企
业家商会。

“ 宁 波 的 企 业 家 ， 思 维 细
腻、考虑周密，和他们接触也能
增加自身的修养。”孙文铁说，
甬商很有智慧，在国外发展也很
好。如今，甬商总会的成立，正
是凝聚全世界甬商之力、发挥甬
商更大能量的顺势之举。“对于
企业来说，是商品的流通、人的
交流和资金的流通，甬商总会促
进了企业家间的交流与合作。”
孙文铁介绍，美中企业家商会已
经成立了宁波分会，可以与甬商
总会形成良好的对接与互动，促
进资源的流通，“我们愿为甬商
在世界上多交朋友而努力。”

愿为甬商在世界上
多交朋友而努力
——访美中企业家商会会长孙文铁

本报记者 黄合

“无论在哪里，必须记得
自己的根在中国，在宁波。”
昨日，浙江省政协委员、香
港宁波同乡会会长、新加坡
卡尔登城市酒店董事总经理
李本俊特意赶到宁波，专程
参加甬商总会的成立大会，用
一口港式普通话，简单而又清
晰地表达着对宁波、对甬商的
情怀。

过去十多年时间，李本俊
曾多次跟着爷爷——香港“宁
波帮”知名人士、香港宁波同
乡会创会会长李达三来到宁
波，每次来，家乡的变化总让
他倍感欣喜。“我们以前对家
乡了解比较少。我也是在来了
以后才发现，家乡不是小乡
村、小城市，而是非常发达的
大城市，这里有很多投资创业
的机遇和机会。”

作为香港宁波同乡会历
届会长中最年轻的会长，李
本 俊 继 承 宁 波 帮 的 优 良 传
统，将推广宁波文化、传承
甬商精神、践行桑梓情怀作

为自己的职责所在。“在我看
来，甬商精神就是做事做人认
真，勤劳节俭、爱国爱乡，一
有机会就回馈家乡，这些品质
都是非常宝贵的，值得我们代
代相承。”

组织香港的青少年定期来甬
参观学习、制作关于宁波菜的小
视频微电影、编制书籍让更多年
轻人知道宁波、爱上宁波……近
年来，李本俊亲力亲为在香港年
轻一代中推广宁波文化，他说，
让大家多认识宁波，多来宁波走
走，有了感情，有了交流，自然
会在投资创业的时候想起宁波，
为宁波做点事。

李本俊也表示，随着国家
的迅猛发展，祖国已成为世界
瞩目、投资创业的热土。自己
作为宁波的一份子，同样希望
可以在这里找到自己的事业和
机会，来宁波投资兴业。“我们
同乡会里的不少成员，已经陆
续在宁波有各种投资，深度支
持宁波实体经济的发展。我们
家族也希望，下一步能够在宁
波有自己的生意，为宁波发展
作更大贡献。”

让“宁波帮”的精神
代代传承
——访香港宁波同乡会会长李本俊


